

# HITO 0

EL INICIO DE UN VIAJE TRANSFORMADOR

**HITO 0** RUTA 7  
EL INICIO DE UN VIAJE TRANSFORMADOR



# MEMORIA

## TOCON HITO CERO

Referencia:



Tocón de Alerce - Silla del Presidente, 1893  
Entre Puerto Varas y Puerto Montt, Sector La Vara

El presente proyecto tiene como objetivo el diseño de un hito emblemático que simbolice el inicio de la Carretera Austral en la ciudad de Puerto Montt. Ubicado en la costanera, este hito no solo se erige como un punto de referencia geográfico, sino que también busca encapsular la historia, la naturaleza y el espíritu del sur de Chile, marcando el comienzo de una ruta que atraviesa paisajes remotos y singulares del país. La propuesta se inspira en un tocón de árbol, símbolo representativo de la naturaleza patagónica.

El tocón es una huella visible del paso del tiempo en el paisaje del sur de Chile. En la Carretera Austral, estos vestigios de árboles centenarios aparecen como testigos silentes de la historia natural y humana de la región. Representan no solo la resiliencia de la naturaleza frente a las intervenciones del hombre, sino también la transformación constante del territorio. En muchos casos, los tocones son parte de la memoria del paisaje, evocando la presencia de los antiguos bosques que dieron paso a caminos y asentamientos, convirtiéndose en hitos involuntarios en la travesía de quienes recorren el sur.

La propuesta de diseño para el Hito Cero se concibe como una estructura vertical de gran magnitud que emerge desde el suelo y se divide en dos segmentos, generando un recorrido entre ellos. Estos elementos entrelazados representan las diversas etapas de la carretera y los paisajes que conecta. Su diseño dinámico y abierto invita a la reflexión sobre el viaje como un proceso continuo y en constante transformación. Recorrer la Carretera Austral es una experiencia transformadora, y este hito busca materializar ese espíritu. La ubicación en la costanera de Puerto Montt refuerza la conexión entre la tierra y el mar, un territorio donde la naturaleza y el ser humano interactúan de manera permanente. Como espacio de transición entre el paisaje urbano y el natural, la costanera es el escenario ideal para este hito, que marca el inicio del recorrido hacia el sur de Chile. La elección del tronco como elemento central responde a la identidad cultural de la región, donde los bosques y paisajes naturales son parte esencial de la vida cotidiana y la memoria colectiva.

La geometría vertical del hito y su emplazamiento continúan la línea de las jardineras de la costanera, rompiendo la horizontalidad del entorno y creando un ritmo visual que transforma la experiencia del peatón. La estructura no solo enmarca el paisaje marino de la ciudad, sino que también invita al visitante a seguir su recorrido, estableciendo una conexión entre el entorno urbano y el paisaje natural. Los materiales seleccionados reflejan tanto la vida portuaria de Puerto Montt como la necesidad de resistencia ante las condiciones climáticas extremas. La estructura principal se compone de acero envejecido, que dialoga con el entorno y evoca la robustez de la naturaleza sureña. Esta se asienta sobre un plinto que refuerza su relación con el paisaje urbano y natural.

Este hito no solo marca el inicio de un viaje físico, sino también simboliza una travesía emocional y cultural hacia el sur de Chile. A través de su forma, materialidad y ubicación, el proyecto busca generar una conexión profunda con el entorno, celebrando la historia, la cultura y la naturaleza de la región. Así, se convierte en un referente para los habitantes locales y para todos aquellos que emprenden la aventura por la Carretera Austral.

## DESARROLLO











